

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1852 \(1er juin-13 novembre\) : Guizot historien, liberté de ton et d'analyse](#)[Item](#)[Val Richer, Dimanche 22 août 1852, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

Val Richer, Dimanche 22 août 1852, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : Guizot, François (1787-1874)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Les mots clés

[Diplomatie \(France-Angleterre\)](#), [Diplomatie \(Russie\)](#), [Nicolas I \(1796-1855 : empereur de Russie\)](#), [Politique \(France\)](#), [Politique \(Turquie\)](#), [Santé \(François\)](#), [Vieillissement](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1852-08-22

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 3313, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 15

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

Val Richer, dimanche 22 Août 1852

Ce mauvais temps continu me déplait ; il gâte les blés du mon fermier qui ne me paye pas et moi, il m'enrhume ; j'ai la gorge prise depuis quelques jours ; je tousse

beaucoup le matin. Je vais faire venir quelques bouteilles d'Eaux bonnes. C'est mon remède habituel. Mais probablement les remèdes s'usent à mesure qu'on s'en sert, et surtout à mesure qu'on vieillit.

Que signifie la nouvelle chute de Reschid Pacha ? Je suis enclin à n'y voir qu'une comédie, car Ali-Pacha, qui le remplace a toujours été son homme, et tout-à fait dans la même politique Turcs et Français ne savent comment se tirer de cette question des lieux saints. Il ne fallait pas l'élever, et le jour où l'on voulait absolument l'élever, il fallait commencer par la traiter officieusement avec vous, à Pétersbourg, avec l'Empereur en personne qui, probablement, eût pu être amené à comprendre et que conseillait l'intérêt commun de la Chrétienté. Il est difficile à présent que la France accepte la dernière décision de la Porte, et je ne sais comment fera la Porte pour en prendre une autre.

Je trouve dans les feuilles d'havas un petit article qui indique que le Gouvernement est décidé à solliciter indirectement des conseils généraux, des votes en faveur de l'Empire. On s'y félicite beaucoup de la presque unanimité qui s'est manifestée à cet égard dans les conseils d'arrondissement, et on finit par dire : " Cela présage d'une manière certaine que les conseils généraux formuleront à leur tour cette même pensée plus explicitement et plus unanimement encore. "Les feuilles d'havas sont plutôt adressées, aux fonctionnaires qu'au public, et elles donnent des instructions plus que des nouvelles.

Je vois que Lord Cowley est allé à Londres. Est-ce pour les propres affaires ou pour celles du public. Ce retard prolongé de la réunion du Parlement n'a pas bon air. On concevait le retard des élections, pour les préparer ; mais à présent que les élections sont faites pourquoi en faire attendre le secret ?

Onze heures

Vous répondez à ma question sur Cowley. Quoique je le connaisse peu, je le regretterai s'il s'en va. C'est plus sérieux que Lord Malmesbury. Je viens de prendre un verre d'Eaux bonnes J'en avais apporté. Je vous quitte pour aller me promener un peu avant déjeuner. On dit qu'il le faut. Adieu. Adieu. G.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), Val Richer, Dimanche 22 août 1852, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1852-08-22

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 24/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/4413>

Informations éditoriales

Date précise de la lettreDimanche 22 août 1852

DestinataireBenckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destinationParis

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionVal-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 09/09/2022 Dernière modification le 18/01/2024

il a fallu voir sa mort sa triste
et l'utérine. Mais on a oublié
le petit Tolstoy. ou a-t-il fui de
Tsjardis?

un jacobin vous unis, mais
la débilité guérira de ce défaut.
Adieu, adieu. J.

Val Thiers dimanche 22 juillet 1851

Le matin je continue ma
déplaisir; il gâche le blé de mon pouce qui
me me pique pas et moi il m'irrite.
J'ai la gorge pris depuis quelque temps
je bois beaucoup le matin. Je vais faire
venir quelque bouteille. J'aurai le temps.
C'est mon rendez-vous quotidien. Mais probablement
je rendrai l'heure à mesure que l'heure
se rapproche pour visiter.

Qui signifie la nouvelle chute de Bérenger
Pacha? le Pacha enfin n'a pas pu me
comprendre car dit Pacha, qui le remplace a
l'opinion de son homme et tout à fait dans
la même politique. France et France ne
s'entendent comme de rien de cette question. Et
l'Angleterre. Il ne s'agit pas d'Angleterre et
le Pacha n'a rien à faire avec l'Angleterre.
Il fallait s'entendre sur la limite officielle
comme avec nous, à Tchardis. Mais
l'empereur ce personnage qui, probablement
est un être sincère à ce qu'il prétend et qui
considérait l'Angleterre comme de la chouette.

Il est difficile à présent que ce devoir excepte la dernière démission de la 1^{re} Lég. Je ne sais comment faire ce dont j'aurai besoin.

Il faut dans le même temps un petit article qui indique que le gouvernement est de l'avis à décliner évidemment les droits généraux, les voter au parquet de l'Assemblée, mais en empêchant la pratique immédiate que cela manifeste à cet égard dans le système d'arrondissement, et en finit par dire : "cette privilégié d'une manière certaine que les conseils généraux formuleront à leur tour cette même mesure plus explicitement et plus immédiatement encore". Les conseils généraux voteront, si elles devront être ratifiées plus que les nouvelles.

Si alors que tout cela est fait à l'Assemblée, il est pour les propres affaires, ou pour celle du public ? si alors malgré tout le décret des démissions, ou au bout d'un an, ou bientôt le retour de l'Assemblée, pour la partie, mais à condition que la situation soit tellement dérangée qu'il faille la déclarer ?

Quel temps

Vous répondrez à ma question sur l'Assemblée. Lorsque je le connaîtrai plus, je le rapporterai. Si je ne sais plus rien que tout malentendu.

Le temps de prendre un temps d'avec Roma. Je vous ai apporté, de vous quitter pour aller me promener une partie devant de l'Assemblée. On est tout le jour, débats, débats, débats.